
Rapport du président 
 
Chère Famille du Franches-Montagnes 
 
Le 14 avril 2023, lors de l'Assemblée des délégués 
de la Fédération suisse du franches-montagnes 
(FSFM), j'ai eu le plaisir de reprendre la 
présidence de mon prédécesseur Albert Rösti, 
suite à son élection au Conseil fédéral. 
 
J'étais et je suis toujours conscient que la 
présidence de cette fédération, qui représente la 
seule race de chevaux indigène, sera une tâche 
intéressante mais exigeante. Et ce, bien que je 
dispose d'une longue expérience dans la 
présidence de fédérations d'élevage bovin.  
 
J'ai trouvé un comité de la FSFM qui s'efforce, dans un échange ouvert d'idées et d'opinions, de 
toujours faire de son mieux pour la race et la fédération. Je remercie ici le président ad intérim 
Christoph Haefeli, qui m'a guidé avec compétence dans ma nouvelle fonction. 
 
A la gérance, Annette Ruffieux et Liliane Delley nous ont quittés pour des raisons d'âge et Emilie 
Bapst volontairement. Avec Enya Dessibourg et Julia Schwenter, nous avons pu engager des 
collaboratrices plus jeunes, motivées et bilingues. Notre gérante, Pauline Queloz, s'efforce, avec 
son équipe, de répondre aux besoins variés des membres de notre fédération. 
 
Le FM National s'est déroulé sur le site du HNS et partiellement sur le site d’IENA. Je suis très 
heureux que l’IENA a ainsi fait un pas important vers une nouvelle collaboration fructueuse. Le 
National FM a attiré beaucoup de visiteurs et a été, avec un temps splendide, un succès. 
Personnellement, j'attends encore plus de public et surtout de jeunes visiteurs pour cet 
événement de portée nationale et qui se défini comme la plus importante vitrine pour notre 
fédération. Pour le National FM 2024, nous sommes, toujours en collaboration avec l’IENA, 
entrain de mettre sur pied un programme attrayant. 
 
A l'occasion du National FM la vente aux enchères de poulains a de nouveau été une attraction 
particulière pour les nombreux visiteurs. Le prix moyen des poulains s'élevait à 2'942 francs. Le 
poulain le plus cher a été vendu pour 4'400 francs. Il est très important de penser déjà maintenant 
à la vente aux enchères de poulains 2024 et de réserver des poulains spéciaux pour cette vente 
aux enchères. Il convient encore de se demander si l'on ne pourrait pas proposer en plus deux ou 
trois chevaux franches-montagnes formés de trois ans – Je tiens à remercier chaleureusement 
Peter Thalmann, le président du comité d'organisation, et son équipe pour l'énorme travail 
accompli pour l'organisation du National FM. 
 
De nombreux bénévoles ont participé au Marché Concours, à la BEA, à Equissima, à l'OFFA et à 
des expositions à l'étranger. Je vous remercie infiniment pour cela. J'ai de l'admiration et du 
respect pour le travail bénévole, pour la passion et l'enthousiasme dont vous faites preuve en tant 
qu'ambassadeurs de notre merveilleuse race de chevaux suisses. 



Lors de la Sélection nationale des étalons à Glovelier (SNEG), 39 étalons ont été présentés, dont 
12 ont réussi à décrocher le ticket pour le Test en station à Avenches. Lors de la finale à 
Avenches, dix étalons étaient encore en lice, car deux d'entre eux n'ont pas pu commencer le Test 
en station pour des raisons médicales. C'était la première fois que je vivais ces deux événements 
et j'ai été enthousiasmé par la qualité des jeunes étalons et l'atmosphère particulière qui se 
dégageait lors de ces deux manifestations. 
 
Je trouve la collaboration avec le HNS, Agroscope et l'Office fédéral de l'agriculture (OFAG) 
constructive, d'égal à égal, avec certaines fois des points de vue et des priorités diamétralement 
différents. Je me réjouis que le Haras ait de nouveau acheté un jeune étalon suite au Test en 
station, l'étalon reprodcuteur approuvé "Hans vom Kappensand". A la demande du Conseiller 
fédéral Guy Parmelin et de l'OFAG, je rencontrerai prochainement des parlementaires fédéraux 
pour discuter des tâches et du développement de notre Haras national suisse. – Pour moi, il est 
décisif et très important qu’Avenches, avec son haras et l'élevage, soit un "phare" dans l'élevage 
suisse de chevaux.  
 
Je remercie tous les membres du comité, des commissions et de la gérance pour l'agréable 
collaboration et l'accueil chaleureux dans ma fonction et mes tâches. La gérante, Pauline Queloz, 
mérite des remerciements particuliers pour les nombreux travaux de préparation des séances et 
autres réunions.  
 
La Fédération suisse du franches-montagnes vit grâce aux détenteurs et aux éleveurs de chevaux 
franches-montagnes. Vous, la famille du Franches-Montagnes, vous êtes le "terreau" de la 
fédération. Vous méritez un grand merci de la part de votre fédération. 
 
Je souhaite à tous ceux qui liront ces lignes le meilleur et beaucoup de joie dans leur famille, leur 
travail, leur écurie, leur ferme et leurs champs.  
 
Andreas Aebi  
Président FSFM 
 


